

lag, bewachen, damit Niemand seinem Schatze sich nahen möge. Der folgende Sommer war kälter als gewöhnlich, und das Eis um den Mammuth schmolz beinahe gar nicht. Endlich im fünften Sommer wurde der Wunsch des Tungusen erfüllt. Das Eis zwischen dem Boden und dem Mammuth schmolz schneller, als das übrige, die Grundlage des ersten wurde dadurch abhängig, und die ganze beeisete Masse stürzte herab auf den Sand an der Küste, wo sie zerschellte. Im März 1804 ging der Tunguse zu seinem Mammuth, ließ ihm die Hauer absägen und verkaufte sie für 50 Rubl nach Jakuzk. Zugleich entwarf man eine sehr unvollkommene Zeichnung von dem Thiere. Zwei Jahre später besuchte Adams die Ueberreste desselben. Es war ganz verstümmelt. Die benachbarten Jakuzken hatten das Fleisch abgelöst, um die Hunde im Winter damit zu füttern. Wölfe, Bielfraße und weiße Bären hatten auch ihren Antheil geholt. Das ganze Skelett aber, bis auf einen Vorderfuß, war unverfehrt. Das Rückgrat, ein Schulterblatt (das andre fand sich nachher auch in einem Graben), das Becken und die Ueberbleibsel von drei Beinen waren noch durch Sehnen und Bänder, so wie die Haut an der äußern Seite des Gerippes befestigt. Den Kopf bedeckte ein trocknes Fell. Ein wohl erhaltenes Ohr hatte einen Borstenbüschel. In dem Schädel war noch das vertrocknete Hirn. Ein Vorder- und ein Hinterfuß hatten noch Haut und Sohlen. Hier waren also mehr Theile von dieser Thierart zusammen, als bis dahin ein Naturforscher gesehn hatte. Nach des Tun-

gusen Versicherung war der Mammuth, als er ihn entdeckte, so dick, daß der Bauch bis über die Kniee herab hing. Er war männlichen Geschlechts. Am Halse hatte er eine lange Mähne, aber keinen Schwanz und keinen Rüssel. Die Haut, wovon Adams drei Viertel erhielt, ist dunkelgrau, mit röthlichen Haaren und schwarzen Borsten besetzt. Das ganze Gerippe, das der Naturforscher noch an Ort und Stelle ordnete, ist 4 Arschinen *) hoch und von der Nase bis zum Schwanzbein 7 Arschinen lang, abgerechnet die Hauerzähne, wovon jeder $1\frac{1}{2}$ Klafter lang ist, und die zusammen 400 Pfund **) wiegen. Der Kopf allein wog 460 Pfund. Adams ließ die sehr gut erhaltene Haut von der Seite, auf welcher das Thier gelegen hatte, ablösen; sie war so schwer, daß zehn Personen, die sie ans Ufer tragen mußten, nur mit Mühe sie fortbrachten. Ehe sich Adams entfernte, suchte er noch gegen 40 Pfund Borsten zusammen, welche die weißen Bären in den feuchten Boden getreten hatten, und errichtete zwei Kreuze mit Inschriften, zum Andenken dieser Entdeckung und seiner Reise an die Küste. Das ganze Gerippe kam mit den Zähnen, die Adams in Jakuzk wieder kaufte, nach Petersburg.

Die Naturforscher sind uneinig über diese Thierart. Einige, wie z. B. Buffon und Pallas, glauben, der Mammuth und der Elefant gehören zu einerlei Gattung; der große Naturforscher Cuvier aber meint, es nehme den zweiten Platz ein unter den 24 ausgestorbenen Thierarten der Vorwelt. Adams, welcher der letzten Meinung beitrifft,

*) Der Arschin = 2 Fuß $2\frac{1}{2}$ Zoll franz.

**) Das russ. Pf. = $\frac{2}{3}$ Pf. köln.